

AR

**NOTAS PARA LA INTERVENCIÓN DE S.E. EL PRESIDENTE DE
LA REPÚBLICA, DON RICARDO LAGOS ESCOBAR, EN LA
INAUGURACIÓN DE LA NUEVA SEDE ACADÉMICA DE FLACSO
EN CHILE**

Santiago, 19 de marzo de 2002

2743 06

Lo humano

Aquí podemos darnos cuenta de lo estrechamente vinculada que ha estado FLACSO a las vidas de muchos de quienes aquí nos encontramos. Y también a la de muchos que hoy faltan.

La FLACSO es parte de nuestras biografías intelectuales, por cierto; pero también de nuestra trayectoria humana en el más amplio sentido.

Porque en torno a las reflexiones, investigaciones y debates compartidos en FLACSO, se plasmaron afinidades y amistades que se han mantenido por décadas.

Ha sido un amplio y diverso elenco de intelectuales latinoamericanos y latinoamericanistas que ha encontrado en FLACSO el entorno institucional y humano para su trabajo.

Ellas nos siguen haciendo sentir, más allá de las distintas responsabilidades que tenemos en la actualidad, colegas unidos por una visión y una voluntad comunes.

Objetivo vigente: pensar América Latina

FLACSO nació

- para pensar América Latina desde la perspectiva de las ciencias sociales.
- para pensar sobre nuestros países, así como sus vínculos con las grandes tendencias globales del mundo contemporáneo.

Esa ha sido su tarea a lo largo de estas cuatro décadas y media que han transcurrido desde su fundación. Y el tiempo ha validado la insistencia de pensar los grandes temas desde aquí; con Cepal, Cebrap, Flacso y tanto otros.

Las modas y los simplismos no han logrado disolver nuestras especificidades en unos cuantos modelos de regresión, ciegos de causa, ciegos de explicaciones, cuando no definitivamente violentadores de la realidad.

Esa es la tarea que continúa realizando y para la cual, a partir de hoy, cuenta en Chile con esta nueva sede.

Las tareas del desarrollo y la democracia

En los años 60, esa década respecto de la cual se ha dicho con sorna que ***estábamos todos equivocados*** (Inti-Ililimani), la reflexión estuvo acompañada de la búsqueda de caminos para ampliar nuestra democracia, junto a una transformación de la sociedad orientada a la justicia social.

Intelectuales y políticos se unían aquí, si bien muchos de ellos cruzarían la barrera que separaba a ambos grupos, a veces con éxito, a veces no. Esto fue y será un tema de discusión, una tensión natural en instituciones como esta.

En las décadas de 1970 y 1980, perdimos un supuesto de todos los trabajos, la propia democracia.

- La reflexión se contrajo también; nuestro infundado optimismo histórico no nos había hecho considerar seriamente esta posibilidad.
- Se trataba, por una parte, de comprender cómo la polarización de la sociedad favoreció la implantación del autoritarismo y a transformaciones sociales que irían precisamente en un sentido opuesto al que habíamos imaginado.
- Y, con lo aprendido, se trataba de explorar los caminos de la redemocratización.

Renovación intelectual

La labor de FLACSO en Chile, durante estos oscuros y largos años es ya parte de la historia intelectual y política de Chile durante el siglo XX.

También lo es el extraordinario aporte de tantos que debieron emigrar y que volvieron con visiones más frescas y renovadas.

En buena medida, FLACSO, junto a otros centros académicos independientes, aseguró la continuidad del desarrollo de las ciencias sociales en Chile, reflexionando, renovando y transmitiendo un capital cultural amenazado en la época que las universidades estaban sometidas al poder de los rectores delegados y el pensamiento a la vigilancia de los órganos de seguridad del estado.

Agenda para la democracia que vino

La FLACSO fue importante en temas que marcaron nuestra vuelta a la democracia:

- el análisis de género y las políticas de igualdad
- el acuerdo político: el consenso; sus posibilidades y limitaciones
- las políticas sociales, debilidades y alternativas
- temas internacionales, en particular, con Estados Unidos
- asuntos militares y de defensa
- la reflexión sobre los usos sociales del conocimiento

Es bueno recordar por qué se distingue a Chile en el mundo:

- estabilidad política y consolidación de la democracia
- crecimiento promedio de los últimos 11 años de aprox. 6.4%.
- inflación reducida de mas de 25% en 1990 a cerca del 3%.
- reducción de la pobreza de aprox. 40% (1990) a 20% (2000)
- mayor protección frente a la inestabilidad. Nuestra economía crece mucho más que la regional (BID: región = 0%, Chile 3%).

Todo esto se refleja en bajo nivel de riesgo percibido por la comunidad internacional: el mínimo histórico fue anteayer: 111 puntos base de nuestro riesgo país.

*En 2 años hemos hecho tareas básicas.
Leyes y los Pilares;*

*En el
interfrente
Bueno, pero con
Mal. economías
en punto*

El mundo reconoce que todo esto es producto del desarrollo de nuestras instituciones y del manejo responsable de nuestra política económica.

Una regla como el balance estructural que utiliza este gobierno, que relaciona el gasto fiscal con el producto en el mediano plazo y con algunos precios estratégicos, es considerada como ejemplo, no sólo para la región (FMI), sino para la Unión Europea (The Economist).

Situación actual adversa

Sin embargo, el desempeño de nuestra economía ha sido menos bueno de lo que queremos.

La causa principal es una adversa situación externa, tanto global como regional, la que ha golpeado a nuestra economía.

El mejor ejemplo de lo anterior ha sido la fuerte caída de nuestros términos de intercambio, esto es, de la variación de los precios de los productos que exportamos y de los que importamos. El 2002 cayeron 7% respecto al 2001, año en que ya se encontraban deprimidos con relación a niveles históricos.

Esto tiene fuertes consecuencias respecto de nuestra capacidad de crecer, en particular dada la amplia apertura de nuestra economía al exterior en diversas áreas.)

Para que esté claro, el problema no es nuestra integración a la economía mundial, ya que sin ella creceríamos mucho menos. El problema puntual es la situación de la economía internacional.))^{0T}₀

Ello no nos debe dejar de brazos cruzados. Todo lo contrario.

Debemos trabajar de la mejor manera posible para dinamizar nuestro mercado interno y tomar las acciones necesarias para estar preparados y poder aprovechar las oportunidades que se nos abrirán con la recuperación de la economía internacional.

Esta agenda

Pues bien, el aporte que agradecemos hoy es la demostración de que estamos haciendo las cosas bien para lograrlo.

Estamos aquí ante una iniciativa de gran importancia.

No sólo por su aporte a la agenda nacional del gobierno de los próximos 4 años, sino porque es un esfuerzo común del sector público y del privado para mejorar la situación de los chilenos y chilenas.

Un país más eficiente, con reglas más claras en distintos sectores, un país donde se puedan tomar más iniciativas.

La Agenda Pro-Crecimiento, es un hito que plasma este potencial de encuentro y entendimiento.

Que quede claro: en Chile no hay, en Chile no puede haber Estado en contra de los empresarios ni empresarios en contra del Estado.

Aquí no hay tecnócratas, sino funcionarios públicos que hacen bien su pega.

Aquí Estado, empresarios y trabajadores colaboramos por sacar al país adelante.

Esta es una demostración de que un país que tiene altura de miras puede generar acuerdos, por sobre intereses particulares, y mirar el bien del país.

➤ Mejoras Estado; función pública

Cierre

Aprovechando que hoy nos acompañan también señores (y señoras) parlamentarios, les pido desde ya su aporte para que estas iniciativas legales sean tramitadas con celeridad una vez que ingresen al Congreso.

Estoy seguro que esta iniciativa de colaboración será enriquecida en el trabajo legislativo.

En conclusión, estamos muy agradecidos y optimistas por este trabajo realizado.

*El mundo desafía: El éxito de este esfuerzo
 Este afand OK. + nos exige más.
 Para crecer + + Justicia*

¿Cómo no estar optimista en un país donde en la misma semana el Presidente

- dialoga con los trabajadores de la Costanera Norte, nuestro Tajamar de hoy
- entrega el Premio a la Creatividad a una pequeña empresa y
- agradece una iniciativa como esta Agenda Pro-Crecimiento

Cuando me preguntan en el extranjero cuál es la principal ventaja competitiva de Chile, yo digo que es ésta: nuestra capacidad de ponernos de acuerdo; de llegar a una agenda común.

Integración de América Latina en el mundo actual

En la actualidad, no sólo las dictaduras han quedado en el pasado. También ha quedado atrás la euforia que acompañó tanto al fin de las dictaduras en el continente, como al fin de la guerra fría a nivel mundial.

La globalización, con sus luces y sombras, aparece como el contexto histórico de larga duración en que estamos inmersos, el cual ejerce presiones y establece límites a nuestras acciones como países y como región.

Sin embargo, cómo participamos en la globalización no es una fatalidad sino una opción que estamos ejerciendo mediante políticas públicas democráticamente elegidas.

¿Qué le pedimos a la FLACSO hoy?

Le pedimos que:

- forme jóvenes de amplia lectura, breve análisis, innovadores de enfoque y en quienes lo técnico y lo político se unan naturalmente
- que participe en el diseño y evaluación de las políticas públicas
- que profundice sus trabajos y contactos regionales
- que piense sobre el Chile del Bicentenario, sin miedo de volar más alto que la imaginación burocrática o la del político realista. Porque las ideas utópicas de hoy pueden ser las realidades de mañana

Le pedimos esto porque, como dijera los estudiantes en las calles de Praga, ***si no nosotros, ¿quién?, si no ahora, ¿cuándo***

Porque nosotros no tenemos el pesimismo mal atribuido a Weber.

Nosotros pensamos que, si bien es cierto que la desaparición de los fantasmas del pasado -esos que legitimaban el poder despótico- dejó un vacío; ese espacio es una oportunidad para la vida libre, la vida más humana. Como se ha dicho, **la libertad es nuestro destino** (Yolanda Ruano, Madrid 2001)

En nosotros está la responsabilidad histórica de dar lo que podemos,

- No en soledad, sino con otros
- No desorganizados, sino en lugares como FLACSO
- No por satisfacción personal, sino por el **pueblo innumerable** del que hablaba el poeta.

Muchas gracias

Flacso